

Infancias expuestas a contaminación atmosférica, vulneración del derecho a un aire limpio



Karla Vargas Arancibia
Abogada-ONG Fima



Niña recién nacida con alto porcentaje de plomo

Dramática preocupación por salud de niños contaminados

Atribulados padres piden se cumpla seguimiento médico y con especialistas.

Raúl Herrera

Se están sintiendo los primeros coletazos de los minerales tóxicos acopiados por la empresa Promel en terrenos cercanos al sector habitacional de Cerro Chuño, Laureles e Industriales y que fueron trasladados a Quebrada Encantada bajo vigilancia del Servicio de Salud y autoridades gubernamentales.

Las escuelas que pudiera originar la contaminación por plomo y arsénico no están previstas, por lo que ya se asoman los primeros casos dramáticos en niños, uno de los cuales recae en una niña que aún no cumple el mes de edad.

Es la preocupación de Rogelio Cortés Williamson y Marlene Gutiérrez González, padres de los niños Priscila, Abigail y Keyla, de 10, 5 años y 12 días respectivamente.

Según los exámenes hechos en el Instituto de Salud Pública de Santiago la menor Priscila tiene 4 Ug/100 de plomo

en la sangre y 21,8 Ug/100 de arsénico en la orina; Abigail tiene 10 Ug/100 de plomo y 14,5 Ug/100 de arsénico y Keyla, la recién nacida, tiene 6 Ug/100 de plomo y 50 Ug/100 de arsénico, el más alto.

¿Y LOS DERECHOS DEL NIÑO?

El matrimonio manifestó que reconoce las gestiones que han hecho el Servicio de Salud y "el gobernador Luis Ordenes y el director de Salud, doctor Claudio Matus, se comprometieron a ordenar que se realice un seguimiento hasta el último niño que detecte plomo y otros minerales en su organismo".

"Este compromiso lo quiero resaltar para que la población sepa que existe esta responsabilidad; además, lo que el doctor Rolando Caviedes, presidente del Colegio Médico, destacó en "La Estrella" que no sabemos el futuro de estos niños porque los exámenes deben ser periódicos y hasta conseguir los niveles deseados y normales de los niños examinados", expresó el padre de los menores contaminados.

Rogelio Cortés coincide en el planteamiento del dirigente



Rogelio Cortés: "Queremos que los niños sean tratados por especialistas".

médico, en el sentido de que el daño debiera ser reparado e indemnizado. "Mi pregunta es ¿dónde están nuestros derechos y en especial los del niño?, que lamentablemente han sido pasados a llevar. Nota que nadie se ha presentado para defender los derechos del niño, en especial de los que han nacido y son criados en la población contaminada".

La inquietud de estos padres es por el comportamiento de la salud futura de sus hijos, así como todos los niños del sector y "nos llama

la atención de que los propietarios o sus representantes no se hayan presentado a conversar con nosotros para al menos darnos una palabra de esperanza para que obtengamos alguna posibilidad de indemnización".

EXPLICACION MEDICA

El director del Servicio de Salud informó a los pobladores que la contaminación no es de peligrosidad porque con el tiempo el plomo, así como el arsénico, se alejan del cuerpo y que la contaminación aquí en Arica no es tan grave como la de Antofagasta.

ANGUSTIA

A medida que pasa el tiempo, crece la angustia en los padres de los niños porque hay antecedentes que se han dado a la luz pública en el sentido de que el arsénico produce cáncer.

Frente a estos antecedentes, Rogelio Cortés expresó que "por un lado hay una versión apaciguante y la otra no es tan así, porque más de alguna escuela debe dejar".

Hay angustia, preocupación e incertidumbre por las conse-

cuencias derivadas de la contaminación de minerales, especialmente en familias que residen por más de seis en el populoso sector.

ESPECIALISTAS

"De aquí en adelante, - afirma el atribulado padre - estaremos muy atentos a lo que las autoridades se han comprometido y algo que me gustaría pudiesen ver es que los niños fuesen tratados por especialistas en enfermedades por contaminación de minera-



Keyla, en brazos de su madre, es una niña que nació con plomo en su organismo. No se sabe qué consecuencias tendrá en su crecimiento.



STRELLA DE ARICA

Fallo judicial desató la discordia

El drama de los niños del plomo

Sólo 353 pobladores serán indemnizados; contaminados superan los 5 mil

Reportaje

NO TENGO PLOMO

La Estrella de Arica

Toxicos en Arica: Alertas a vecinos

Bomba de tiempo

El fallo de la Corte Suprema resolvió un problema para un grupo de vecinos, pero creó otro para el resto de los habitantes del sector, que exigen también ser acompañados y mediaran que las autoridades les den el por-ll a su situación. (PÁGINAS A7, 10 y 11)



Afectación multinivel de niñas, niños y adolescentes

- Salud física
- Salud Mental



- Formas de cuidarse, búsqueda de bienestar y tácticas de resistencia.
- Deseo de volver a vivir en un medioambiente libre de contaminantes y gran sensibilidad medioambiental
- Preocupación por pares y familia
- Modificación de espacios propios y modos de jugar para cuidarse



Derecho a un aire limpio para niñas, niños y adolescentes

- Convención sobre los Derechos del Niño (CDN) y otros instrumentos internacionales para promover el desarrollo de NNA con pertinencia local y cultural.
- La contaminación atmosférica no afecta a todos por igual





Fotografías

*Claudia Pool
Daniel Bembow*

Bibliografía:

“Afectación de Niños, Niñas y Adolescentes por Contaminación en Quintero y Puchuncaví. Análisis multinivel de afectación, abordajes y soporte de emergencia.”

Grupo de Estudios de la Niñez, Escuela de Trabajo Social, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso

Más información



<https://casap.science/>



casap@casap.science